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Сегодня после полудня 
свердловчане смогут 
увидеть солнечное затмение. 
Оно будет неполным, но 
Луна скроет значительную 
часть Солнца. По словам 
астрономов, на сей раз 
Средний Урал станет 
одним из лучших мест для 
наблюдения этого явления.  
В Москве, к примеру, будет 
закрыто лишь немногим 
больше половины светила.

Солнечные затмения 
происходят, когда Луна про-
ходит между Землей и Солн-
цем, отбрасывая тень на на-
шу планету. Это явление ни-
когда не наблюдается во всех 
частях Земли одновремен-
но. В этом году оно начнет-
ся на территории Исландии, 
а завершится в районе Ара-
вийского моря. У москвичей 
в «космическом зрительном 
зале» в этот раз не самые луч-
шие места: в столице Луна за-
кроет солнечный диск всего 
на 63 процента. 

Наиболее полную фазу 
частного затмения – 86,3 про-
цента – можно будет наблю-
дать на территории между 
Нижневартовском и Сургу-
том. Жители Среднего Урала – 
тоже на VIP-местах. Здесь звез-
да будет закрыта на 83 процен-
та. Все неполные затмения, 
когда перекрывается толь-
ко часть космического объек-
та, называются частными. По-
следний раз ученые из Екате-
ринбурга наблюдали частное 
затмение с такой высокой до-
лей покрытия 41 год назад.

«В этот раз даже голову 
поднимать не потребуется. 
Высота Солнца будет не бо-
лее 10 градусов над горизон-
том. Наблюдать можно везде, 
где открыт юго-западный го-
ризонт», – отмечает инженер 
учебной обсерватории Ураль-
ского федерального универ-
ситета Владилен Санакоев.

Сегодняшнее затмение 
продлится 2 часа 21 минуту. 
Луна коснется диска Солнца в 
14:46, своего пика явление до-

стигнет  в 15:59, а завершится 
все в 17:07. Для других городов 
Среднего Урала могут быть от-
личия на минуты. Из-за того 
что затмение происходит в ве-
чернее время, на закате, диск 
Солнца будет иметь необыч-
ный красноватый оттенок.

По данным астрономов, 
сегодняшнее затмение мож-
но назвать уникальным, по-
скольку оно относится к ка-
тегории 124 сароса (интер-
вал времени, по прошествии 
которого затмения Луны и 
Солнца приблизительно по-
вторяются в прежнем поряд-
ке). Следующее солнечное 
затмение такого типа про-
изойдет только 4 ноября 2040 
года.

Владилен Санакоев рас-
сказал, что в Екатеринбур-
ге затмения с покрытием 80 
процентов и выше происхо-
дили трижды: в 1981, 2006 и 
2008 годах (83, 80 и 82 про-
цента соответственно), част-
ное затмение с показателем 
90 процентов будет наблю-

даться на Урале только 1 ию-
ня 2030 года.

Полные покрытия по-
верхности Солнца происхо-
дят гораздо реже частных – 
примерно раз в сто лет. По 
словам астронома, очередное 
такое астрономическое явле-
ние в Екатеринбурге ожидает-
ся только 20 апреля 2061 года. 
В предыдущий раз его можно 
было наблюдать 15 февраля 
1961 года.

Удачное месторасполо-
жение еще не гарантирует 
свердловчанам хорошего зре-
лища. Его могут скрывать от 
зрителей облака.

По словам главного си-
ноптика Уральского гидро-
метцентра Галины Шепорен-
ко, несмотря на то что в регио-
не облачно, затмение увидеть 
удастся. «Но прояснения дли-
тельными не будут», – подчер-
кнула она.

Даже если погода не пода-
рит уральцам просвета в пас-
мурном небе – затмение мож-
но будет заметить по необыч-

но раннему наступлению су-
мерек.   

Во время солнечного зат-
мения необходимо соблю-
дать меры предосторож-
ности – использовать каче-
ственные специализирован-
ные светофильтры. Наблю-

дать за Солнцем без них опас-
но для зрения. Прямой взгляд 
на звезду может вызвать ожо-
ги сетчатки или чувствитель-
ных к свету клеток глаза.

Евгений АКСЁНОВ, 
Нина ГЕОРГИЕВА

Солнечный засветил перспективы

На юге Екатеринбурга идет строительство 

«Лицейского квартала»

Отзывчивость на высоте

Ревдинец Андрей Кузнецов 

помог спасти 

трех латышских альпинисток

ПОЛНАЯ версия  (индексы П3110, П2846) 

( ЭКОНОМИКА )

Таможня отчиталась о работе в 2022 году
На Урал в рамках параллельного импорта ввезли 900 тонн товаров

Из-за экономических 
санкций торговый оборот на 
Урале в 2022 году снизился 
на 6 процентов, при этом 
в рамках параллельного 
импорта было ввезено 
товаров на общую сумму 
16 млн долларов. Об этом 
рассказал начальник 
Уральского таможенного 
управления Алексей 
ФРОЛОВ на пресс-
конференции.

Особое внимание тамо-
женники уделяют продоволь-
ствию и товарам приоритет-
ного импорта – в их отноше-

нии осуществляется перво-
очередной порядок таможен-
ных операций. 

«Торговый оборот снизил-
ся на 6 процентов по сравне-
нию с прошлым годом – это на-
прямую связано со снижени-
ем экспортной составляющей 
на 11 процентов. При этом им-
порт вырос на 3 процента. Наш 
самый значимый контрагент 
– Китай, его доля во внешней 
торговле составляет 25 про-
центов. На втором месте Тур-
ция – ее доля около 11 процен-
тов. На третьем месте Узбеки-
стан с долей в 9 процентов», – 
рассказал начальник УТУ.

Начиная с 7 мая на Урал 
в рамках параллельного им-
порта (ввоз в страну това-
ров без согласия производи-
теля или правообладателя. 
Этот механизм называется 
«параллельным», так как им-
порт идет одновременно с по-
ставкой от официальных ди-
леров. – Прим. «ОГ») было вве-
зено товаров на сумму 16 млн 
долларов. Речь идет об одежде, 
обуви, парфюмерной продук-
ции, станках, механизмах и за-
пасных частях для техники. В 
числе брендов, продукция ко-
торых поставляется в РФ, Алек-
сей Фролов назвал Siemens, 

Boch, Scania, Volkswagen, 
Michelin, Max Mara, Lego.

Примерно 60 процентов 
в общей структуре экспорта 
Урала составляют металлы и 
изделия из них. Второе место 
по объему экспорта занимает 
продукция химической про-
мышленности – 27 процен-
тов в структуре. Доля лесома-
териалов составляет менее 
3 процентов. Также уральские 
регионы поставляют за гра-
ницу продовольственные то-
вары, вроде круп, муки и ма-
каронных изделий.

Около 50 процентов от об-
щего объема импорта зани-

мают станки, оборудование и 
различные механизмы, 13,5 
процента приходится на  про-
довольственные товары, 2,6 
процента – на одежду и обувь. 

Кроме того, Алексей Фро-
лов поделился информацией 
о возбужденных уголовных и 
административных делах.

В период с января по сен-
тябрь уральские таможенни-
ки возбудили 84 уголовных 
дела, среди которых 25 – пре-
ступления в лесной сфере, 21 
– контрабанда запрещенных 
веществ, 10 – уклонение от 
уплаты таможенной пошли-
ны, 10 – незаконное образова-

ние юридических лиц, 7 – кон-
трабанда товаров двойного и 
военного назначения. Также 
было возбуждено около 6 400 
административных дел.

«Как-то у нас была зареги-
стрирована попытка вывоза 
в Казахстан порядка 370 шле-
мофонов для танков. Также в 
рамках уголовного дела были 
задержаны конфеты и возбу-
дили уголовное дело по кон-
трабанде наркотических ве-
ществ, потому что эти сладо-
сти содержали каннабис», – 
сообщил начальник УТУ.

Юрий ПЕТУХОВ
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Солнце зайдет над Уралом
Луна на два с половиной часа закроет солнечный диск 

Сегодня | 25 октября – День 

таможенника Российской Федерации

Уважаемые таможенники и ветераны службы!
Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Таможенная служба играет важную роль в обеспечении 

национальной безопасности, защите экономических интересов 
страны, развитии внешнеэкономической деятельности.

Уральское таможенное управление – одно из крупнейших 
эффективно действующих подразделений таможенной службы 
России. Так, только в минувшем году по результатам работы 
Управления в федеральный бюджет было перечислено более 
90 миллиардов рублей.

Уральские таможенники успешно осваивают современные 
технологии, вносят весомый вклад в развитие экономики 
Свердловской области, улучшение делового климата в регионе.

Уважаемые сотрудники и ветераны Уральского таможенного 
управления!

Благодарю вас за добросовестную службу, желаю здоровья, 
счастья, благополучия и новых успехов в работе!

( ПОЗДРАВЛЕНИЯ )

Губернатора Свердловской области

Евгения КУЙВАШЕВА

стр. III стр. II 

Председателя Законодательного 
Собрания Свердловской области 

Людмилы 

БАБУШКИНОЙ

Уважаемые таможенники и ветераны ведомства!
От имени депутатов Законодательного Собрания 

Свердловской области и от себя лично поздравляю вас 
с профессиональным праздником – Днем таможенника 
Российской Федерации!

Таможенная служба является действенным механизмом 
регулирования торговли, укрепления экономической 
безопасности государства, защиты его национальных 
интересов. Благодаря сотрудникам таможни пополняется 
бюджет, пресекается незаконный оборот наркотических 
средств, контрафактной продукции, оружия.

На территории Свердловской области в структуре 
Уральского таможенного управления действуют 
Екатеринбургская, Кольцовская, Уральская электронная 
и Уральская оперативная таможни. По итогам работы за 
первое полугодие 2022 года органы Уральского таможенного 
управления выпустили более 80 тысяч деклараций на товары 
и перечислили свыше 27 миллиардов рублей таможенных 
платежей в федеральный бюджет.

С 2022 года Уральская электронная таможня является 
единственным ведомством в системе Федеральной 
таможенной службы, имеющим уникальную компетенцию 
по декларированию делящихся и радиоактивных материалов. 
Это стало возможным благодаря высокому профессионализму 
уральских таможенников.

Уважаемые сотрудники Уральского таможенного 
управления!

Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Желаю каждому из вас доброго здоровья, благополучия, 

счастья, новых профессиональных и личных достижений!

СПРАВКА

Какие бывают затмения 
Затмения Солнца (бывает трех типов – полное, частное и 
кольцеобразное) и Луны происходят раз в полгода, период между 
ними – две недели. Солнце, Земля и Луна выстраиваются в одну 
линию. Если посередине оказывается Луна, то люди наблюдают 
солнечное затмение, а если Земля – то лунное.

Затмения в ХХ веке
В период с 1901 по 2000 год произошли 228 солнечных 
затмений, из которых 78 были частичными, 73 кольцеобразными 
(два нецентральных), 71 полными (три нецентральных) и 6 
гибридными. Наибольшее число затмений было в 1935 году — 
пять, а в июле 2000 года было два затмения в один месяц.

Последний раз свердловские ученые наблюдали затмение с такой высокой долей покрытия в 1981 году

( АРМИЯ И ОБОРОНА )

Дмитрий Медведев 
посетил Уралвагонзавод

Заместитель председателя Совета безопасности России 
Дмитрий МЕДВЕДЕВ вчера с рабочим визитом посетил 
Уралвагонзавод. Он обсудил с руководством вопросы 
по ускоренной поставке танков Вооруженным силам 
РФ для использования в ходе Специальной военной 
операции.

Дмитрий Медведев по указанию Верховного 
главнокомандующего провел контрольную проверку 
на Уралвагонзаводе, который является крупнейшим 
производителем танков в России.

«Поставлена задача неукоснительного исполнения ГОЗ 
во всех его ключевых параметрах, недопущения срывов 
поставок выпускаемой техники. Обращено внимание на 
ответственность всех соисполнителей госзаказа, вплоть 
до уголовной. Приняты поручения в адрес министерств и 
ведомств, отвечающих за госзаказ. Контроль за исполнением 
будет продолжен», – пишет замглавы Совбеза у себя в 
telegram-канале.

По его словам, западные аналитики считают, что у России 
заканчивается военная техника. Однако Дмитрий Медведев 
подчеркнул, что в ближайшее время выпуск вооружения и 
военной техники увеличится кратно.

Юрий ПЕТУХОВ
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Солнечный засветил 
перспективы
На юге Екатеринбурга с нуля создают комфортную среду

От Ленина до Путина: 
юрист всегда в авангарде
В быстро меняющемся мире возникают новые правила. 
Кому как не юристам разбираться с ними. Об актуальности 
юридического образования, его перспективах и приоритете 
в выборе профиля – в интервью с исполняющим обязан-
ности заведующего кафедрой предпринимательского 
права УрГЭУ, кандидатом юридических наук Алексеем 
ГОЛОВИЗНИНЫМ.

– Алексей Васильевич, чем, 
на Ваш взгляд, руководство-
ваться студенту при выборе 
профиля: своими интересами 
в конкретной области права, 
ее популярностью или перспек-
тивностью?

– Причиной для выбора 
профиля  должна быть их сово-
купность. В некоторых случаях 
соискателю тяжело опреде-
литься с выбором, и если сту-
денту неинтересно, то никакая 
перспективность профиля не 
сможет сделать его професси-
оналом. На случай если студент 
посчитает, что ошибся с выбо-
ром, наш университет дает ему 
возможность сменить профиль.

– Многие ключевые посты в России занимают люди с юриди-
ческим образованием. Означает ли это, что данное образование 
открывает перед человеком большие перспективы?

– Хороший вопрос. Вы знаете, Александр Федорович Керенский, 
Владимир Ильич Ленин, Михаил Сергеевич Горбачёв, Дмитрий Ана-
тольевич Медведев, Владимир Владимирович Путин – руководители 
прошлого и настоящего времени – по образованию юристы. Следует 
отметить, что в сентябре этого года защитил докторскую диссертацию 
по предпринимательскому праву председатель Внешэкономбанка 
Игорь Иванович Увалов. Эти примеры демонстрируют универсаль-
ность юридического образования, оно предоставляет огромные 
возможности. 

– Следите за профессиональной судьбой своих выпускников?
– Мы поддерживаем с ними связь и гордимся ими. Очень при-

ятно, когда они создают фирмы, защищают бизнес, входят в десятку 
лучших арбитражных управляющих.

– В этом году в университете открылась юридическая магистра-
тура.  Есть мнение, что лучше получить опыт, чем тратить еще два 
года на учебу…

– Опыт – это, конечно, хорошо, но невозможно стать професси-
ональным юристом без базовой теоретической подготовки. Юрист 
должен понимать сущность права, его антологию, структуру, хорошо 
ориентироваться в изменяющемся мире. Сегодня мы столкнулись 
с беспрецедентным санкционным давлением. В связи с этим был 
принят большой пакет нормативно-правовых актов и эта работа 
еще не окончена. 

Согласно новым квалификационным требованиям, у руководи-
телей, ответственных за работу крупных организаций или подразде-
лений, должен быть как минимум седьмой уровень квалификации, 
то есть магистратура.

В нашем университете, кстати, есть очно-заочная форма об-
учения, таким образом работающие студенты могут совмещать 
наработку опыта и получение необходимых теоретических знаний. 

Кстати, 29 октября в 12.00 в нашем вузе состоится День открытых 
дверей, где можно будет получить более подробную информацию 
об обучении. 

Екатерина СЕРДИТЫХ
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// МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ //

Мобилизованным россиянам 

предоставили отсрочку 

по уплате налогов

Правительство РФ утвердило для мобилизованных 
граждан отсрочку по уплате налогов, сборов и страховых 
взносов. Постановление подписал премьер-министр 
Михаил МИШУСТИН.

Также документом продлены сроки, в которые 
необходимо предоставить налоговые декларации и отчеты 
о движении денежных средств по счетам. Отсрочка будет 
действовать на период прохождения воинской службы 
мобилизованными и еще несколько месяцев после ее 
окончания, сообщается на сайте кабмина.

Данная мера действует и в отношении предпринимателей, 
которые в своих компаниях единолично выполняют функции 
руководителя и учредителя.

Оплатить налоги и страховые взносы можно будет 
в течение трех месяцев после завершения службы 
по мобилизации, но не позднее 28 числа.

«Для предоставления налоговых деклараций отсрочка 
будет рассчитываться со дня окончания военной службы 
до 25 числа (включительно) третьего месяца после дня 
окончания военной службы», – уточняют в Правительстве РФ.

Для уплаты налога на профессиональный доход дается 
четыре месяца после демобилизации. 

oblgazeta.ru

Его поздравляет ректор УрГЭУ, доктор экономических наук, 
профессор, президент Уральского отделения ВЭО России 
Яков СИЛИН:

– Уважаемый Андрей Васильевич!
Примите искренние поздравления по случаю Вашего дня 

рождения! Благодаря Вашему умелому руководству НПО автома-
тики им. академика Семихатова является одним из самых извест-
ных центров наукоемкого производства.

Компетентность и целеустремленность, качественная под-
держка и чуткое внимание к проблемам промышленного секто-
ра позволили добиться высоких и устойчивых результатов в род-
ном крае!

Вы всегда находитесь в авангарде науки, лично участвуя в на-
учных форумах УрГЭУ. Надеюсь на долгое сотрудничество и со-
вместную реализацию новых проектов в вопросах подготовки ка-
дров для производства.

Желаю Вам больших успехов в осуществлении намеченных 
планов, реализации поставленных задач и новых достижений.

СЕГОДНЯ | 25 октября генеральному 
директору АО «НПО автоматики» 
им. академика Семихатова

Андрею МИСЮРЕ 

исполняется 41 год

Дни рождения

На прошлой неделе 
на Международном 
строительном форуме 
и выставке 100+ TechnoBuild 
глава Екатеринбурга Алексей 
ОРЛОВ и вице-президент 
группы «Эталон» по региону 
Урал Андрей ЕРМИШКИН 
подписали соглашение 
о развитии инфраструктуры 
в микрорайоне Солнечном. 
Сейчас в Солнечном 
проживают 12 тысяч 
человек, и территория 
продолжает расти. «ОГ» 
выяснила, чем живет 
сегодня и как изменится 
в ближайшие годы самый 
юный и быстрорастущий 
микрорайон города.

Квартал в чистом поле

Солнечный – второй по 
величине (после Академиче-
ского) проект комплексного 
освоения территории в Ека-
теринбурге. Появился он, что 
называется, в чистом поле. В 
2013 году администрация го-
рода выделила под жилую за-
стройку участок площадью в 
250 гектаров на южной окра-
ине Чкаловского района, где 
раньше располагались земли 
бывшего совхоза «Свердлов-
ский». Первой осваивать но-
вую территорию взялась ком-
пания «Форум-групп», затем к 
проекту подключились дру-
гие девелоперы.

Осенью 2015 года был сдан 
первый квартал – новоселье 
отпраздновали более 600 се-
мей. Тогда же открыли пер-
вую очередь улицы 2-й Ново-
сибирской, которая связала 
новый микрорайон со Втор-
черметом. А вскоре в Солнеч-
ный запустили автобусный 
маршрут 077. 

Смарт-район 
с философией

Сегодня в Солнечном по-
строены уже более 300 тысяч 
квадратных метров жилья, 
население превышает 12 ты-
сяч человек. Планируется, что 
к 2030 году микрорайон при-
растет еще полутора милли-
онами квадратных метров, а 
количество жителей увели-
чится до 85 тысяч.

Развитием территории 
сейчас занимается группа 
«Эталон», которая реализу-
ет крупные градостроитель-
ные проекты в Москве, Санкт-
Петербурге и Сибири. В нача-
ле этого года компания выку-

пила участок под застройку 
у «Форум-групп», а в августе 
начала возводить новую оче-
редь микрорайона, которой 
он и обязан своим «взрыв-
ным» ростом – «Лицейский 
квартал».

Несмотря на смену за-
стройщика, концепция Сол-
нечного (в ее создании уча-
ствовало голландское архи-
тектурное бюро Levs) осталась 
неизменной. В ее основе – не-
сколько принципов.

Во-первых, Солнечный, в 
отличие от других городских 
строек, не тянется вверх: вы-
сота домов в среднем состав-
ляет 5–16 этажей. Первые эта-
жи отданы под магазины, ка-
фе, аптеки, фитнес-центры и 
другие объекты.

Застройка ведется кварта-
лами, которые соединены зе-
леной и велопешеходной се-
тью. Сами улицы не прямые, 
а изогнутые, что, по замыс-
лу проектировщиков, долж-
но создавать ощущение ка-
мерности. В закрытых дворах 
внутри кварталов размеща-
ются детские и спортивные 
площадки, зоны отдыха. А вот 
для машин доступ во дворы 
закрыт: все парковки выне-
сены на внешний периметр 
кварталов.

Безопасность внутри ми-
крорайона обеспечивает поч-
ти тысяча камер. Данные с 
них собирают в службе безо-
пасности Солнечного. Жите-
ли также имеют к ним доступ 
– через специальное прило-
жение.

– По планировке, архитек-
туре и образу жизни Солнеч-
ный не похож ни на один дру-
гой район города – скорее, на 
какой-нибудь европейский 
городок, – говорит житель ми-
крорайона, IT-специалист Ра-
фис Арифуллин. – Для нашей 
семьи эта философия была 
решающей при выборе квар-

тиры. Рынок недвижимости 
перегружен многоэтажны-
ми ЖК, но лично мне среди 
таких домов психологически 
некомфортно. А здесь мно-
го солнца и воздуха. Плюс у 
каждого квартала индивиду-
альная архитектура, но при 
этом есть ощущение цельно-
го пространства, а не лоскут-
ного одеяла.

Комплексное меню

Главным же принципом 
застройки Солнечного стал 
комплексный подход: по за-
мыслу проектировщиков но-
воселы сразу должны полу-
чать все блага цивилизации – 
детский сад, школу, магазины, 
спортивные площадки, зоны 
отдыха и парковки.

Вице-премьер РФ Марат 
Хуснуллин, побывав в 2021 го-
ду в Екатеринбурге, назвал 
район лучшим проектом ком-
плексного освоения террито-
рий, который он видел.

– Больше нигде в России 
не встречал проекта такого 
качества. Солнечный – отлич-
ный пример создания ком-
фортабельного и современ-
ного квартала, – сообщил он 
журналистам после осмотра 
микрорайона.

Но если с тем, где погулять 
и покататься, в микрорайоне 
проблем никогда не было, то 
социальные объекты за ново-
стройками начали поспевать 
не сразу. Сейчас власти навер-
стывают упущенное.

Сад с кулинариумом, 
школа со скалодромом

В 2017 году в Солнечном 
открылся первый муници-
пальный детский сад на 350 
мест, спустя четыре года – еще 
один, на 250 мест. В 2020 го-
ду была построена школа на 
тысячу мест. Но, несмотря на 

большую вместимость учреж-
дений, мест в них хватило не 
всем: многие местные жители 
вынуждены пока возить де-
тей в другие садики Чкалов-
ского района.

– Купили квартиру с рас-
четом, что ребенок будет хо-
дить в садик рядом с домом, 
но не смогли туда попасть. 
Сейчас возим на Вторчермет 
– ждем, пока освободится ме-
сто или будет построен но-
вый детсад, – делится житель-
ница Солнечного Татьяна 
Мацкевич.

Согласно планам город-
ской администрации, в бли-
жайшие несколько лет в Сол-
нечном будут построены 11 
детских садов и пять школ. 
Все они, под стать району, бу-
дут обладать определенной 
философией. 

Например, уже готов про-
ект инновационного детско-
го сада на 300 мест, в котором 
предусмотрены соляная ком-
ната, кулинариум, центр ис-
кусств и ремесел и даже гон-
чарная мастерская.

Строится Губернаторский 
лицей на 1 200 мест. Мно-
гофункциональный ком-
плекс включает в себя обще-
образовательную школу, 
детский технопарк «Кван-
ториум», медиацентр с пу-
бличной библиотекой, ко-
воркинг, художественную 
и звукозаписывающую сту-
дии. В спортивном блоке 
школы разместится центр с 
трансформируемым залом 
и 12-метровым скалодро-
мом. Объект возводится на 
средства инфраструктурно-
го кредита, полученного об-
ластью. Общая сумма реа-
лизации проекта – 2,95 млрд 
рублей. 

– Когда мы задумывали 
концепцию лицея, то собрали 
самые лучшие мировые прак-
тики. Были сформированы 
экспертные группы, которые 
изучили опыт лучших евро-
пейских и азиатских учеб-
ных заведений. Также здесь 
будет создан центр повыше-
ния квалификации для педа-
гогов всей Свердловской об-
ласти, – говорил губернатор 
Евгений Куйвашев во время 
посещения Солнечного в сен-
тябре прошлого года.  

С размахом строят и уч-
реждения допобразования. 
Первым таким объектом ста-
ла ледовая арена «Авто», по-
строенная в 2019 году на при-
зовые за победу одноимен-

ной команды в Ночной хок-
кейной лиге. Сертификат на 
ее строительство на сумму 
100 млн рублей команде вру-
чил лично Президент России 
Владимир Путин. Еще более 
700 млн рублей было выде-
лено из областного бюджета. 
Комплекс включает две пол-
ноценные ледовые арены, не-
сколько спортивных залов, 
14 раздевалок. Ежедневно 
здесь могут заниматься до 800 
юных хоккеистов.

А к концу этого года в 
Солнечном откроет две-
ри Центр художественной и 
эстетической гимнастики – 
крупнейший на Урале и тре-
тий по величине и оснащен-
ности в России. Кроме того, в 
микрорайоне будут построе-
ны физкультурно-оздорови-
тельный комплекс и крытый 
бассейн.

За справкой 
пока к соседям

С чем пока проблема, так 
это с медучреждениями. В 
Солнечном работает филиал 
детской городской больницы 
№ 8. Взрослые прикреплены 
к ГКБ № 24.

– Чувствуешь себя ненуж-
ным в учреждениях по месту 
прописки. На прошлой не-
деле была в стоматологии на 
Авиационной – в регистрату-
ре с ходу посоветовали про-
сить у администрации райо-
на свою поликлинику в Сол-
нечном. Неприятно, что нам 
не рады, – делится эмоция-
ми жительница микрорайона 
Мария Ирхина.

Больница для взрослых в 
Солнечном пока в перспек-
тиве. Также в планах строи-
тельство станции скорой по-
мощи, собственного пожар-
ного депо.

Парки и парковки

Гордость микрорайона – 
это множество рекреацион-
ных и общественных про-
странств. Как объясняли архи-
текторы, они стремились сде-
лать не «парк в районе, а рай-
он в парке». В 2017 году был от-
крыт парк «Солнечный». К ав-
густу следующего года будет 
открыто еще одно простран-
ство – «Солнечные аллеи». Об-
щественное пространство по-
бедило в рейтинговом голо-
совании по благоустройству 
территорий. По замыслу че-
рез парк пройдет протяжен-

ная пешеходная зона, которая 
свяжет жилые кварталы с со-
циальными объектами: дет-
ским садом, школой художе-
ственной гимнастики и Губер-
наторским лицеем.

Но больным вопросом 
остаются парковки.

– Район растет, а мест по-
прежнему катастрофически 
мало, – рассказывает Мария 
Ирхина. – Сложно припарко-
ваться даже для высадки пас-
сажиров. Возле некоторых 
домов перегородили шлаг-
баумом сами улицы, и заезд 
через него стоит больше 100 
рублей в сутки. Люди не го-
товы такие деньги платить, 
поэтому парковки стоят по-
лупустые. Мы два года ста-
вим машину на парковку на-
против дома. Но однажды ве-
чером не смогли заехать. Де-
вушка-оператор заявила, что 
места закончились, и где мы 
будем парковаться – наши 
проблемы. Очень много не-
довольных из-за такого от-
ношения.

«ОГ» обратилась за разъяс-
нениями в пресс-службу ком-
пании-застройщика. Там рас-
сказали, что создание много-
уровневого паркинга есть в 
планах, получено разреше-
ние на его строительство.

В ожидании трамвая

Однако главной пробле-
мой Солнечного называют 
транспортную доступность. 
Микрорайон  обслужива-
ют шесть автобусных марш-
рутов: № 054, 077, 53, 63, 58, 
57а, но в часы пик поездки 
на автобусах превращаются 
в квест.

В начале этого года ста-
ло известно о том, что в Сол-
нечный поедет трамвай. Как 
сообщили в пресс-службе ад-
министрации, строитель-
ство линии протяженностью 
5,2 километра будет проис-
ходить в два этапа. К началу 
2024 года будут проложены 
пути, которые соединят суще-
ствующую остановку на Му-
соргского и конечную на ули-
це Чемпионов. В рамках вто-
рого этапа рабочие проложат 
рельсы вплоть до улицы Не-
скучной, где создадут трам-
вайное кольцо. Ожидается, 
что запуск трамвая позволит 
решить проблему пробок на 
юге города.

Ольга БЕЛОУСОВА
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В рамках строительства «Лицейского квартала» в Солнечном будут построены Губернаторский лицей, инновационный детский сад и Центр художественной и эстетической гимнастики

Фишки Солнечного
 Новые улицы Солнечного получают весьма романтические 

названия. В микрорайоне есть Золотистый бульвар, улицы 
Любви, Счастливая и Лучистая.

 У микрорайона есть свой день рождения, он отмечается 
в первые выходные сентября. Для жителей устраивают 
концерты, экскурсии, мастер-классы и фейерверки. В этом году 
Солнечному исполнилось семь лет.

 В Солнечном, как в Ботаническом саду, есть информационные 
стенды с описанием растений, которые посажены на территории.
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Циферблат из колеса обозрения, дорожки как реки, 
мост всем миром и гонки на «буханках»: «Облгазета» 
публикует самые интересные новости свердловских 
муниципалитетов за минувшую неделю. 

	f Покровское (Каменский ГО)

В селе открыли сквер, благоустроенный по программе 
«Формирование комфортной городской среды». 

На проект было выделено 11 млн рублей из областного 
бюджета, сообщает газета «Пламя». Сквер состоит из трех зон 
– спортивной, детской и зоны отдыха. В проекте обыграли 
природные достопримечательности села: например, две 
пешеходные дорожки по периметру, соединенные между 
собой дугообразным мостиком, символизируют реки Исеть 
и Каменку. Это первое благоустроенное общественное 
пространство в селе. 

	f Полдневая (Полевской ГО)

Сельский предприниматель подарил местному отделению 
ОВП мебель в регистратуру, пишет «Гор.сайт». 

Отделение общей врачебной практики работает с 2007 
года, оно оказывает помощь жителям Полдневой и деревни 
Кенчурка. Благодаря энтузиасту в ОВП появились новые 
шкафы для карточек пациентов.

	f Аятское (Невьянский ГО)

В селе построили мост через реку Аять. Как сообщает 
Невьянская телестудия, старая переправа, по которой 
дети ходили в школу и детский сад, пришла в аварийное 
состояние. 

Материалы для нового моста выделило местное 
градообразующее предприятие, а сама стройка стала по-
настоящему народной. В честь завершения строительства 
сельчане устроили праздник. 

	f Верхняя Пышма
В Манином парке города колесо обозрения превратили  
в гигантский циферблат. 

Как сообщает группа «Верхняя Пышма и Среднеуральск 
онлайн», колесо установили в парке, где сейчас идет 
благоустройство, месяц назад. Иллюминацию будут включать 
на аттракционе по праздникам.

	f Нижняя Тура
В городской школе № 1 мэрия организовала доступную 
среду для ученицы. Как сообщает газета «Время», 
первоклассница передвигается в инвалидной коляске, 
учится в школе очно. 

Для девочки приобрели лестничный гусеничный 
подъемник, который позволит ей перемещаться по лестницам 
как внутри школы, так и снаружи. Кроме того, ученице купили 
специальную мебель – ученический стол-парту, санитарный 
стульчак, специальные мышь и клавиатуру. Также сообщается, 
что в школе выделили отдельную ставку помощника для детей 
с ограниченными возможностями здоровья. «Такой опыт для 
нижнетуринского образования новый, но начало положено»,- 
пишет СМИ.

	f Килачёвское (Ирбитский район)

В Ирбитском районе прошли гонки на «буханках». 

Как сообщает газета «Родники Ирбитские» со ссылкой 
на главу района Алексея Никифорова, 15 водителей 
сельскохозяйственных предприятий района соревновались в 
навыках управления автомобилями УАЗ-3309 по бездорожью, 
с прохождением полосы препятствий. Победителем гонок стал 
водитель сельхозпотребкооператива «Килачёвский» Данил 
Степанов.

	f Двуреченск (Сысертский ГО)

В поселке организовали бесплатные тренировки 
по общей физической подготовке для резервистов 
Вооруженных сил РФ. 

Как сообщают «Сысертские вести», занятия будут 
проходить на базе местного фитнес-центра по воскресеньям. 
Руководители центра объяснили инициативу «сложной 
внешнеполитической обстановкой и сохраняющейся 
возможностью мобилизации мужского населения».  
К тренировкам допускаются мужчины 18–55 лет,  
годные к службе в ВС РФ и не имеющие противопоказаний  
к физическим нагрузкам. 

Подготовила Ольга БЕЛОУСОВА
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При восхождении на пик 
Ленина («семитысячник»  
на границе Кыргызстана  
и Таджикистана) 
альпинист из Ревды Андрей 
КУЗНЕЦОВ помог спасти 
трех своих «коллег» – 
девушек из Латвии. Вместе 
с коллегой-гидом Андрею 
пришлось оказывать 
первую помощь, а потом 
и буквально нести на себе 
пострадавших. Обо всех 
высокогорных перипетиях 
он рассказал «ОГ». 
Публикуем историю  
от первого лица: 

– В штурмовом лаге-
ре на высоте 6100 м, послед-
нем пристанище перед вер-
шиной пика Ленина (7134 м), 
уже двое суток бушевала сти-
хия. Снегопад и сильный ве-
тер заметали палатки по са-
мые макушки. Из-за непого-
ды альпинистов в лагере уже 
было немного, большинство 
покинули место стоянки. Мы, 
оставшиеся, также собира-
лись спускаться вниз, помо-
гая друг другу откапывать па-
латки и выбираться наружу. В 
одной из них шерп (потомки 
тибетцев, которые сейчас ра-
ботают высокогорными но-
сильщиками-проводниками. – 
Прим. ред.) обнаружил трех 

альпинисток из Латвии без 
сознания и закричал, призы-
вая нас. 

Не раздумывая, мы с ги-
дом из Санкт-Петербурга Ва-
лерием Мясоедовым броси-
лись на помощь. Залезли в па-
латку и начали реанимиро-

вать пострадавших. Несмотря 
на холод и ветер, пришлось 
приоткрыть полог палатки – 
иначе перевести неподвиж-
ные тела в сидячее положе-
ние было невозможно. К нам 
присоединился Декба, шерп 
из Непала. 

Сперва мы думали, что 
девушки задохнулись из-за 
недостатка кислорода. Но в 
ходе реанимационных меро-
приятий поняли, что причи-
ной стало отравление угар-
ным газом от газовой горел-
ки. Нескольких вдохов этой 

газовой смеси достаточно, 
чтобы получить смертель-
ную дозу. 

Дышать альпинистки не 
могли, приходилось разжи-
мать им челюсти и открывать 
рот, чтобы хоть как-то обеспе-
чить доступ воздуха в легкие. 
На такой высоте даже здоро-
вый человек остро ощущает 
недостаток кислорода. А здесь 
трое – в критическом состо-
янии. Из признаков жизни – 
только очень слабый пульс. 
Время шло, а улучшений не 
происходило.

И тут, к счастью, в дежур-
ной палатке обнаружился 
аварийный баллон кислоро-
да. Мы надели кислородную 
маску на одну из пострадав-
ших – и через несколько ми-
нут она вздохнула и открыла 
глаза! Ту же процедуру проде-
лали со второй девушкой, да-
лее ожила третья. Мы пооче-
редно давали им маску, пока 

они не начали дышать само-
стоятельно. Находиться в та-
ком состоянии на высоте спа-
сенным было чревато из-за 
недостатка кислорода.  

Приняли решение немед-
ленно спускаться. Мы собра-
ли их снаряжение и вещи: но-
ски, ботинки, пуховки, «кош-
ки» и прочее, и начали спуск. 
Снег был очень глубокий, 
шли в связке, пострадавшие 
– при помощи сопровождаю-
щих. Сил у них совсем не бы-
ло, они то и дело падали в су-
гробы, и нам приходилось до-
ставать их оттуда. Чем ниже 
мы спускались, тем больше 
«оживали» спасенные. Впере-
ди нас ждал долгий и длин-
ный спуск в базовый лагерь 
через ледник и трещины. Но 
это уже было вторично: глав-
ное, что все остались живы.

Записала  

Диана ХРАМЦОВА

( СВОЕВРЕМЕННАЯ ПОМОЩЬ )

Отзывчивость на высоте 
Ревдинец спас трех латышских альпинисток

К СЛОВУ

Андрей Кузнецов  не в первый раз участвует в спасении жизней в 
горах. В  2018 году на Памире (в Таджикистане) разбился вертолет 
с альпинистами на борту, и ревдинец возглавил поисково-
спасательную операцию. Упавшую машину удалось обнаружить 
на высоте 5000 метров и спасти всех оставшихся в живых 
пострадавших.

Уралец Андрей Кузнецов (слева) и Валерий Мясоедов из Санкт-Петербурга спасли на пике Ленина  
трех девушек-спортсменок из Латвии

Заместитель губернатора Дмитрий Ионин предложил участникам форума продемонстрировать готовность  
к реализации межрегиональных маршрутов

В Екатеринбурге завершил 
работу X Международный 
туристский форум 
«Большой Урал». В течение 
двух дней, 23 и 24 октября, 
представители органов 
власти, туристических 
компаний, рестораторы, 
отельеры, экскурсоводы 
из разных регионов 
России обсуждали 
перспективы развития 
отрасли. Авторами сразу 
нескольких смелых 
инициатив стали 
участники проектов 
уральского макрорегиона.

Объединить 
возможности 

Помимо Свердловской 
области, в форуме приня-
ли участие представители 
Челябинской, Тюменской, 
Псковской, Курганской и 
Владимирской областей, 
Пермского, Приморского, 
Красноярского и Краснодар-
ского краев, а также Москвы 
и Санкт-Петербурга. Они 
представили свои туристи-
ческие программы. Кроме 
того, в работе форума при-
няли участие представите-
ли туротрасли Киргизии, 
Таджикистана, Узбекистана.

– В России сегодня при-
оритет импортозамеще-
ния. А одна из самых реаль-
но импортозамещаемых от-
раслей – именно туризм. И 
очень важно, что предста-
вители профессионально-
го сообщества собираются 
здесь, у нас на Урале, для ре-
шения актуальных задач на-
ционального проекта «Ту-
ризм и индустрия гостепри-
имства», – подчеркнул в сво-
ем выступлении на откры-
тии форума заместитель гу-
бернатора Свердловской об-
ласти Дмитрий Ионин. 

По его словам, сегод-
ня акцент сделан на разви-
тие туристских макротер-
риторий. Такой подход рас-
ширит возможности по соз-
данию межрегиональных 
маршрутов, развитию ту-
ристской инфраструктуры 
и позволит привлечь инве-
стиции в экономику регио-
нов. Урал в этом плане нахо-
дится в числе «застрельщи-
ков» целого ряда интерес-
ных инициатив.

В июне нынешнего года 
на Петербургском экономи-
ческом форуме руководите-
ли Свердловской, Челябин-
ской, Тюменской областей, 
Пермского края и Республи-
ки Башкортостан подписа-
ли соглашение о создании 
туристического макрорегио-
на «Большой Урал». Именно 
такая конфигурация неслу-
чайна. Территории, которые 
вошли в проект, историче-

ски были связаны между со-
бой, в том числе – транспорт-
ной инфраструктурой. Это 
открывает хорошие перспек-
тивы для «сквозных путеше-
ствий». Остается лишь разра-
ботать туристические марш-
руты, включить в них имею-
щиеся объекты инфраструк-
туры и создать недостающие.

– Около 60 процентов 
турпотока нашего регио-
на приходится на жителей 
Большого Урала, – соглаша-
ется заместитель губерна-
тора Челябинской области 

Александр Богашов. – Соз-
дание туристического ма-
крорегиона позволит объе-
динить те уникальные воз-
можности, которыми обла-
дает каждая область, край, 
республика. Кроме того, это 
даст толчок развитию гости-
ничной, дорожной, транс-
портной инфраструкту-
ры. Позволит создавать но-
вые рабочие места. Даст но-
вые источники поступления 
средств в местные бюджеты. 

В частности, на фору-
ме прозвучала идея объеди-

нить туристские тропы, ко-
торые обустраиваются се-
годня в муниципалитетах 
разных регионов, в «Боль-
шую уральскую тропу». Она 
пройдет через территории 
Свердловской, Челябин-
ской, Пермской областей и 
Башкирии. Ее длина соста-
вит тысячу километров, пу-
тешествовать по ней мож-
но будет пешком или на ве-
лосипеде.

А представители Перм-
ского края предложили соз-
дать совместный тур в честь 

300-летия Екатеринбурга и 
Перми – эту дату оба горо-
да будут отмечать в следую-
щем году.

Расширить горизонты 

Еще один вариант – мас-
штабирование на сосед-
ние регионы туристиче-
ских маршрутов, действую-
щих внутри субъектов. Та-
кая идея, в частности, про-
звучала в отношении «Де-
мидовского маршрута», ко-
торый нынешним летом 

был открыт в Свердловской 
области. Он соединяет в се-
бе историю, природу, про-
мышленность края. Длит-
ся три дня и проходит че-
рез Екатеринбург, Невьянск, 
Верхние Таволги, Нижний 
Тагил. За нынешнее лето 
по «Демидовскому маршру-
ту» проехало 1200 туристов. 
Александр Богашов предло-
жил добавить в него южно-
уральский металлургиче-
ский Кыштым.  

 – Этот город был осно-
ван братом Акинфия Деми-
дова Никитой, мы восста-
навливаем Белый дом этой 
семьи, – обосновал свою 
идею заместитель губерна-
тора Челябинской области.

Сувенир на память

В фойе на трех эта-
жах конгресс-холла «Ека-
теринбург-ЭКСПО» рабо-
тали стенды, наглядно де-
монстрирующие туристи-
ческие возможности ре-
гионов и отдельных го-
родов. Свои экскурсион-
ные маршруты и уникаль-
ные программы представи-
ли Пермь и Курган, Югра и 
Нижний Тагил, Верхотурье, 
Среднеуральск.

Ирбит преподнес себя 
в виде ярмарки – с песня-
ми под гармонь, Каменск-
Уральский в качестве ви-
зитной карточки предста-
вил этнопарк «Угорское под-
ворье» – с чумом, уроками 
стрельбы из лука и прочими 
забавами предков. Сысерть 
завлекала Бажовскими ме-
стами, экотуризмом, накор-
мила блинами, пирогами.

Не протолкнуться от пу-
блики было и на выставке-
ярмарке туристических су-
вениров. Тагильские подно-
сы от двух разных предпри-
ятий, оригинальные маг-
нитики, керамика, матреш-
ки-котики – есть что гостям 
увезти с Урала на память. 

– Мастера из 17 регио-
нов страны – финалисты 
конкурсов Приволжского 
и Уральского федеральных 
округов привезли почти 400 
уникальных изделий, – рас-
сказал основатель Всерос-
сийского конкурса «Тури-
стический сувенир» Генна-
дий Шаталов. 

По его словам, конкурс 
сегодня выполняет несколь-
ко функций. Он является 
инструментом популяри-
зации территории, а также 
играет важную роль в эко-
номике, обеспечивая заня-
тость малого бизнеса. Фи-
нал конкурса пройдет в на-
чале декабря в Кирове. 

Татьяна БУРОВА

В путешествие без шенгена
Перспективы внутреннего туризма обсудили на форуме «Большой Урал» 

ВАЖНО

Правительство Свердловской области 20 октября одобрило 
госпрограмму «Развитие туризма и индустрии гостеприимства 
Свердловской области до 2027 года». Общий объем 
финансирования мероприятий на пять лет оценивается  
в 791 млн рублей.

Как рассказал заместитель директора департамента по 
развитию туризма и индустрии гостеприимства региона 
Юрий Патанин, средства будут направлены из областного 
и местных бюджетов. «Основной акцент в госпрограмме 
сделан на развитие инфраструктуры для организации досуга 
уральцев, на повышение качества услуг и развитие индустрии 
для привлечения туристов. В том числе предусмотрено 
субсидирование некоммерческих организаций, которые 
также повышают привлекательность для  туристов», – 
рассказал Юрий Патанин. 

Свердловская область на развитие туризма привлекает 
средства и из других источников. Так, в 2023 году регион из 
федерального бюджета получит 585 млн рублей. Грантовая 
поддержка поступит на развитие 70 предпринимательских 
инициатив, проведение фестиваля «Ночь музыки», а также на 
проектирование туристического кода Екатеринбурга.

НАС ЖДУТ В МАЛАЙЗИИ

Туристские форумы «Большой Урал» проводятся в Свердловской 
области с 2013 года. И хотя основными в повестке дня являются 
вопросы внутреннего туризма, проблемы внешнего тоже обсуждаются. 
В этом году страной-партнером форума выступила Малайзия. 

Глава дипломатической миссии – временный поверенный 
в делах посольства Малайзии в Российской Федерации Джохан 
Арифф Бин Абдул Разак сообщил, что наши страны выходят 
из ограничений, которые наложила пандемия. Сейчас Малайзия 
полностью открыла свои границы для въезда туристов. Сняты все 
требования по вакцинации, нет коронавирусных ограничений, 
визы выдаются на 30 дней без каких-либо условий.

Он сообщил также, что в перспективе в Малайзии может 
начать работать и платежная система «Мир», но пока в ходу у 
туристов китайская UnionPay.

– Для моей страны туризм составляет важную отрасль 
экономики, – подчеркнул атташе по вопросам туризма при 
посольстве Малайзии в Российской Федерации Джеффри Бин 
Мунир. – У нас прекрасные пляжи, природа, и мы всегда рады 
гостям, особенно из России, с которой Малайзия сотрудничает 
уже полвека. Открытие прямого рейса из Екатеринбурга в Куала-
Лумпур ожидается в начале следующего года.
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Ограбление по-американски 
Екатеринбургский боец Пётр Ян уступил Шону О’Мэлли раздельным решением судей, которое вызывает вопросы

В Абу-Даби (ОАЭ) состоялся 
турнир по смешанным 
единоборствам UFC 280. 
В одном из главных 
поединков вечера выступил 
боец екатеринбургского 
клуба «Архангел Михаил» 
Пётр ЯН, который уступил 
раздельным решением 
судей американцу Шону 
О’МЭЛЛИ. Многие эксперты 
в области ММА, а также 
действующие и бывшие 
бойцы UFC, посчитали 
такое решение настоящим 
ограблением российского 
бойца, который, по их 
мнению, одержал победу.

Пётр Ян выходил на бой с 
Шоном О’Мэлли после спор-
ного поражения в титульном 
поединке против американ-
ца Алджамейна Стерлинга. 
Россиянину необходимо бы-
ло закрывать поражение, тем 
более что президент UFC Да-
на Уайт объявил поединок с 
О’Мэлли претендентским: его 
победитель должен стать сле-
дующим соперником действу-
ющего чемпиона. Ошибать-
ся в таком поединке Петру бы-
ло нельзя, поэтому он основа-
тельно готовился к этому про-
тивостоянию.

Для американского же бой-
ца этот поединок был выиг-
рышным с любой стороны: в 
случае поражения от первого 
номера рейтинга Шон, зани-
мавший 11-ю строчку, ничего 
не терял, а вот в случае побе-
ды мог громко заявить о себе. 
UFC старательно продвигают 
О’Мэлли, умеющего продавать 
поединки: Шон эпатажный, не 
стесняется раскручивать свои 
поединки с помощью словес-
ных перепалок с соперниками, 
и делает все, чтобы нравить-
ся зрителям. Именно поэтому 
американец и заслужил бой с 
Петром, не имея в своей карье-
ре хотя бы одной победы над 
серьезным оппонентом.

Доминирование Петра

Одной из проблем Петра 
Яна считают то, что он доволь-
но долго раскачивается в пое-
динке, отдает стартовые раун-
ды, присматриваясь к соперни-
ку, и лишь потом включается. 
Бой с О’Мэлли был не титуль-
ный, поэтому состоял из трех 
раундов, а не из пяти (послед-
ние три поединка Яна были пя-
тираундовые), поэтому росси-
янину предстояло активно ра-
ботать с первых минут. И Пётр 
действительно был активен. 

В стартовом раунде Ян по-
стоянно прессинговал сопер-
ника, пытаясь найти моменты 
для сближения, О’Мэлли же 
только отступал и выбрасывал 
удары с дистанции. В середине 
раунда Пётр несколько раз по-
пытался провести тейкдаун, 
и с третьей попытки ему уда-
лось это сделать: Ян поднял со-

перника в воздух и совершил 
красивый амплитудный бро-
сок, после чего минуту контро-
лировал Шона в партере. Ста-
тистика первого раунда была 
в пользу Петра, который нанес 
больше ударов (28 против 23), 
а также совершил тейкдаун и 
осуществил контроль в борь-
бе. Однако для судей преиму-
щество россиянина не оказа-
лось очевидным, и два рефе-
ри из трех отдали предпочте-
ние в этой пятиминутке Шону, 
а один – Петру. Это и решило 
дальнейшую судьбу победите-
ля противостояния.

В начале второго раунда 
бойцы обменялись тяжелыми 
попаданиями в стойке, после 
чего Ян полностью домини-
ровал в клетке. Он нанес боль-

ше ударов, чем оппонент в два 
раза (45 против 22), совершил 
три тейкдауна при трех по-
пытках, а также контролиро-
вал соперника на земле. Об-
щее превосходство Яна по уда-
рам после двух раундов со-
ставляло 73 на 45, плюс за рос-
сиянином было четыре тейк-
дауна и достаточно времени 
контроля в партере. Пётр вел 
поединок и по статистике, и 
по внешнему ощущению: Ян 
постоянно давил, прессинго-
вал и шел вперед, О’Мэлли же 
кружил по клетке.

Опасное колено

Третий раунд получил-
ся противоречивым. Начался 
он с размена ударами, а в од-

ном из эпизодов О’Мэлли на-
нес удар коленом, и у Яна по-
явилась сечка. Кровь заливала 
глаз россиянину, он постоян-
но вытирал лицо, а Шон про-
должал наносить удары в эту 
точку. Петру пришлось боль-
ше делать акцент на борьбе, 
которая получалась в первых 
двух раундах. Ян совершил 
еще два тейкдауна и доволь-
но долго находился в парте-
ре сверху. Третий раунд остал-
ся за О’Мэйли по ударам (46 на 
24), что не должно было осо-
бо повлиять на итоговый ре-
зультат.

Сухие цифры: 97 на 91 по 
нанесенным ударам в поль-
зу Петра, 6 тейкдаунов у Яна и 
ноль у американца, контроль 
в партере – почти шесть ми-

нут у Петра и отсутствие это-
го контроля совсем у О’Мэлли. 
Даже если отдать последний 
раунд в пользу американца, 
то все равно единогласным 
решением судей должен был 
победить Ян. Но у судей были 
другие мысли.

Один рефери отдал победу 
Петру (29:28), а двое – О’Мэлли. 
Американца объявили побе-
дителем, что вызвало негодо-
вание у публики в Абу-Даби, 
которая встретила это реше-
ние свистом. Кажется, ошара-
шен был и сам О’Мэлли, кото-
рый едва нашел слова после 
боя. И даже несмотря на ут-
верждение Даны Уайта о том, 
что победитель будет драть-
ся за титул, сам Шон в этом не 
уверен.

– Все могло пойти по-
другому. Бои – самый безум-
ный спорт на этой планете. Ян 
утащил меня туда, где я еще 
никогда не был. Мне нужно 
пересмотреть бой, прежде чем 
думать, просить ли титуль-
ник, – сказал Шон О’Мэлли по-
сле поединка.

Нельзя тут не вспомнить, 
что Пётр называл амери-
канца проектом UFC, что ли-
га продвигает Шона и делает 
все, чтобы тот как можно ско-
рее оказался в топе. Да и сам 
Дана Уайт неоднократно вы-
сказывался насчет того, что 
О’Мэлли – будущая звезда ор-
ганизации. И после всех этих 
высказываний рефери выно-
сят вот такое решение. И как 
тут не задуматься о причинно-
следственных связях?

Списывать со счетов 
рано

Пётр Ян потерпел вто-
рое поражение подряд, и вто-
рое же – очень спорным су-
дейским решением. В про-
шлом поединке он проводил 
реванш с Алджамейном Стер-
лингом, который продлился 
все пять раундов и завершил-
ся не в пользу россиянина. И 
тогда также было очень много 
разговоров, что победил все-
таки Ян. Такого мнения при-
держивался и глава организа-
ции Дана Уайт.

История повторилась. Да, 
можно говорить о том, что 
Пётр не показывает тех зре-
лищных поединков, которые 
были у него в начале карьеры 
в UFC  – нет нокаутов и ярких 
побед. Но надо понимать, что 
и оппозиция у Яна стала ку-
да серьезнее. Он проиграл два 
поединка Стерлингу, действу-
ющему чемпиону дивизиона, 
хотя по большому счету про-
игрышами это назвать не по-
ворачивается язык: в первом 
случае Яна дисквалифициро-
вали за запрещенный удар, 
хотя он вел в том поединке, а 
во втором было спорное раз-
дельное решение в пользу Ал-
джамейна. Между этими боя-
ми Пётр расправился с четвер-
тым номером рейтинга Кори 
Сэндхагеном.

О’Мэлли, несмотря на 
свою внешность и поведение, 
также имеет определенные 
бойцовские навыки и, в осо-
бенности, очень хорошие га-
бариты для легчайшего диви-
зиона. При этом в такой оппо-
зиции Ян все равно в каждом 
из своих боев работает пер-
вым номером, постоянно дик-
тует соперникам свой темп и 
заставляет отступать. Пётр по-
прежнему остается одним из 
самых зрелищных и опасных 
бойцов дивизиона, и списы-
вать его со счетов в титульной 
гонке еще рано.

Данил ПАЛИВОДА
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«Автомобилист» добился снятия Третьяка
Внук легендарного советского голкипера был заменен после двух голов, пропущенных за 111 секунд

Минувший уик-энд 
екатеринбургский 
«Автомобилист» завершил 
вничью: сначала проиграл 
с разницей в три шайбы 
московскому ЦСКА (1:4), 
а потом с разницей в три 
шайбы выиграл у «Сочи» (5:2), 
ворота которого защищал 
внук великого Владислава 
ТРЕТЬЯКА Максим. 
Положение «шоферов» 
в турнирной таблице не 
изменилось: второе место 
в Восточной конференции 
и третье – во всей КХЛ.

Два матча, два гола, 
ноль очков

В пятницу «Автомоби-
лист» проиграл в Москве дей-

ствующему обладателю Куб-
ка Гагарина – столичному 
ЦСКА – со счетом 1:4 (0:2, 1:0, 
0:2). 

Свой единственный гол в 
этом поединке екатеринбурж-
цы забили за полторы мину-
ты до второго перерыва при 
счете 0:2. Они в этот момент 
играли в формате «пять на 
три» (по игре в большинстве 
«шоферы» – лучший клуб ли-
ги: 23 реализованных попыт-
ки). Автором заброшенной 
шайбы стал Анатолий Голы-
шев, для которого этот гол – 
уже 10-й в сезоне.

В третьем периоде, пыта-
ясь спастись, «шоферы» ста-
ли рисковать, а ЦСКА этим от-
лично пользовался, регулярно 
убегая в опасные контратаки. 

Одна из них – за три с полови-
ной минуты до конца – закон-
чилась голом.

«Автомобилист», конечно, 
пошел ва-банк, заменив гол-
кипера на шестого полевого, 
но ошибся при розыгрыше и 
получил шайбу в пустые во-
рота.

Уральцы впервые в ны-
нешнем сезоне проиграли два 
раза подряд в основное время 
(в предыдущей встрече они 
уступили питерскому СКА – 
1:3). 

Заграница помогла

В воскресенье «Автомо-
билист» выиграл на выезде у 
«Сочи» со счетом 5:2 (1:0, 1:1, 
3:1). 

Хотя уральцы – лидеры 
«Востока», а южане – аутсай-
деры «Запада», первые два пе-
риода матча прошли в равной 
борьбе. В середине встречи 
счет был ничейный (1:1), а по-
сле 40 минут игры гости вели 
с минимальным преимуще-
ством (2:1). Голы у «шоферов» 
забили Денис Баранцев и Да-
нил Романцев. 

Перелом в матче насту-
пил на 45–46-й минутах, ког-
да французский екатеринбур-
жец Стефан до Коста с интер-
валом в 111 секунд провел в 
ворота хозяев две шайбы.

После этого наставник 
«Сочи» Андрей Назаров по-
менял вратаря: вместо Мак-
сима Третьяка (внука леген-
дарного Владислава Третья-

ка) вышел Артемий Плеш-
ков. Но и ему уже через пять 
минут тоже пришлось выни-
мать шайбу из сетки: гол за-
бил Брукс Мэйсек. Это была 
его 12-я шайба в сезоне, и ка-
надец с немецким паспортом 
теперь не только лучший 
бомбардир КХЛ (24 очка), но 
и лучший снайпер (вместе с 
Маратом Хайруллиным из 
СКА).

Под занавес матча защит-
ник «Автомобилиста» Ники-
та Трямкин заработал удале-
ние, и екатеринбуржцы, про-
пустив гол, подтвердили зва-
ние одной из худших команд 
лиги по игре в меньшинстве 
(24 пропущенные шайбы; 
больше – 26 – только у «Кунь-
луня»).

Впереди – битва лидеров

Одержав в Сочи 15-ю по-
беду в сезоне, «Автомобилист» 
догнал лидера Восточной кон-
ференции – магнитогорский 
«Металлург»: у обоих клубов 
по 31-му очку (по состоянию 
на утро вчерашнего дня). Но 
по дополнительным показа-
телям первое место занимают 
южноуральцы.

В следующем туре «шофе-
ры» и «лисы» сыграют друг с 
другом. Матч состоится завтра, 
26 октября, в Магнитогорске. В 
этом сезоне команды еще не 
встречались, а в прошлом ека-
теринбуржцы проиграли со-
пернику все три поединка.

Владимир ВАСИЛЬЕВ

Лучшей в составе «Уралочки» была Ксения Купряшкина 
(Смирнова) – 19 очков
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( НАЦПРОЕКТ )

В Каменске-Уральском открыли 

библиотеку с мини-кинотеатром 

и коворкингом 

Модельную библиотеку на базе Центральной городской 
библиотеки имени А. С. Пушкина открыли в рамках 
национального проекта «Культура».

«Модельная библиотека – это шаг в современный мир, 
качественно новый уровень культуры. Она обеспечивает 
доступ в глобальное информационное пространство и 
открывает широкие возможности для духовного развития 
каждому жителю. Обновленные библиотеки становятся 
точками притяжения молодежи, центрами интеллектуальной 
и творческой жизни для всей семьи, уникальными 
пространствами для самообразования и общения», – отметила 
министр культуры Свердловской области Светлана Учайкина.

В учреждении создан коворкинг, компьютерный зал, 
несколько творческих студий. Кроме того, в библиотеке 
появился зал с интерактивной доской, моноблоками и VR-
очками. Там будут заниматься дети и подростки из клуба 
IT-технологий и роботостроения. Также современное 
оборудование обеспечит доступ к электронным и цифровым 
ресурсам хранения, к примеру, пользователи смогут получить 
данные из Национальной электронной и Президентской 
библиотек.

В арт-гостиной созданы мини-кинотеатр и концертная 
площадка, оснащенная звуковым и мультимедийным 
оборудованием. Для онлайн-лекций предусмотрен 
подвесной проектор и экран. Желающие могут пройти курсы 
видеомонтажа и побывать на занятиях по информационной 
грамотности.

При этом в библиотеке сохранен отдел краеведческой 
литературы, зал семейного чтения и Пушкинский зал, где 
проходят встречи с писателями, общественные дискуссии, 
вернисажи. Фонд учреждения обновился на 5,5 тысячи 
изданий, среди которых художественная и актуальная 
отраслевая литература. Есть книги на иностранных языках.

Напомним, в Свердловской области модельные 
библиотеки создаются с 2019 года в рамках нацпроекта 
«Культура». В регионе уже открыто 18 подобных учреждений 
(3 из них появились в 2022 году), средства на эти цели 
выделяются из федерального и областного бюджетов. В 
декабре 2022 года еще одна модельная библиотека должна 
начать работу в Талицком городском округе.

Валерия БЕЛЯКОВА

( ВОЛЕЙБОЛ )

«Локомотив» форсировал «Каму» 

В четвертом туре чемпионата России среди мужских 
команд Высшей лиги «А» екатеринбургский «Локомотив-
Изумруд» на своей площадке одержал две легкие победы 
над аутсайдером – пермской «Камой» – 3:0 и 3:1. 

Участники турнира сыграли всего по 8 матчей, а уже 
определились явные фавориты: это «Локомотив-Изумруд» 
и «Тюмень». В первом туре они играли друг с другом в 
Екатеринбурге и поделили победы, а во всех последующих 
встречах и те, и другие только выигрывают. Сейчас у обоих 
клубов по 20 очков, но первую строчку занимают сибиряки, 
так как разница сетов у них чуть лучше, чем у екатеринбуржцев 
(+ 14 против + 13). Этого микроскопического преимущества 
«Тюмень» добилась в минувшем туре, когда в матчах с 
«Магниткой» не отдала сопернику ни одной партии – 3:0 и 3:0.

Ближайший преследователь – «Тархун» из Стерлитамака – 
отстает от лидеров уже на 8 очков!

Следующий спаренный тур чемпионата состоится 5–6 
ноября. «Локомотив-Изумруд» сыграет на выезде против 
барнаульского «Университета» (7 очков, 7-е место), а «Тюмень» 
– в Стерлитамаке с «Тарханом» (12 очков, 3-е место).

«Уралочка» падает вниз

В пятом туре чемпионата России среди женских команд 
свердловская «Уралочка-НТМК» проиграла в Казани 
«Динамо-Ак Барсу» со счетом 1:3. Это второе поражение 
подряд подопечных Николая КАРПОЛЯ в нынешнем 
турнире.

«Уралочка» на равных сражалась с соперником только 
в первой партии. Свердловчанки все время вели в счете, а 
однажды их преимущество достигло пяти очков (19:14). Но 
удержать его не удалось: в игре на «больше-меньше» гости 
уступили – 27:29.

В трех других сетах казанская команда никаких проблем не 
испытала – 25:20, 25:21 и 25:16.

После пяти сыгранных туров в активе «Уралочки» пять 
очков и лишь девятое место в турнирной таблице (то есть – 
вне зоны плей-офф).

Сейчас в чемпионате России наступил небольшой перерыв, 
связанный с проведением полуфинальных раундов Кубка 
страны. Один из них – в группе «Б» – состоится в Екатеринбурге 
с 27 по 29 октября.

Возобновится чемпионат России 5 ноября. Свердловчанки 
в этот день сыграют на своей площадке с «Тулицей» (9 очков, 
7-е место).

Владимир ВАСИЛЬЕВ
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Пётр Ян (слева) получил в третьем раунде рассечение, но при этом старался активно работать до конца боя

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ 

У UFC есть традиция выкладывать мнения журналистов ведущих 
спортивных изданий США по поводу того или иного боя. 

Особенно это актуально, когда поединок был близким по мнению 
судей или вызвал общественный резонанс. И обычно мнения 
журналистов также расходятся. Но только не в случае с поединком 
Яна и О’Мэлли. Все (абсолютно все) опрошенные эксперты признали 
в этом бою победу Петра: семь из них отдали все три раунда в пользу 
россиянина, еще пятнадцать посчитали, что Пётр победил 2:1 по 
раундам. Вот такая занимательная арифметика получается.

 Генри Сехудо, экс-чемпион UFC в наилегчайшем и легчайшем весах:
– Худшее ограбление в истории UFC. Надеюсь, наш спорт не 

превратится в бокс.

 Хабиб Нурмагомедов, экс-чемпион UFC в легком весе:
– Раздельное решение? Но как? Как такое можешь быть? 

Клянусь, каждый раунд я Петру отдал! Как он мог проиграть?

 Хорхе Масвидаль, топовый боец среднего веса UFC:
– Судьи в Абу-Даби рушат карьеры.

ДРУГИЕ БОИ

В карде UFC 280 было много других интересных поединков. 
Особенно выделялись два титульных боя.

После Петра Яна и Шона О’Мэлли в клетке появились 
действующий чемпион UFC в легчайшем весе Алджамейн 
Стерлинг, который встретился с бывшим чемпионом – 
Ти Джеем Диллашоу. Особой интриги не получилось. 
Стрелинг доминировал, а Диллашоу уже в первом раунде 
получил травму плеча. Во второй пятиминутке 
Алджамейн финишировал соперника и второй раз 
защитил свой пояс.

В главном событии вечера в октагоне встретились бразилец 
Чарльз Оливейра и россиянин Ислам Махачев, которые 
оспорили вакантный титул в легком весе. Махачев, наставником 
и другом которого является Хабиб Нурмагомедов, 
не испытал проблем в этом бою. Присмотревшись к сопернику 
в первом раунде, во втором Ислам нанес точный удар 
в челюсть бразильца, а затем провел удушающий прием и 
одержал победу. Махачев стал третьим бойцом из России, 
которому удалось стать чемпионом UFC: ранее этот титул 
завоевывали  Хабиб Нурмагомедов и Пётр Ян.


